

# Zea Mays protagoniza hoy el primer fin de semana festivo de Santiagos

La programación de las fiestas de Ermua comienza hoy con pádel, los juegos de txarangas y una fiesta juvenil, y los festejos se prolongarán hasta el día 27 de julio

:: AINHOA LASUEN

**ERMUA.** Hoy comienza el programa de fiestas de Ermua que contará con cerca de un centenar de actividades que se prolongarán hasta el 27 de julio. Durante este fin de semana destaca el concierto de Zea Mays, que estará acompañado de otras actividades musicales, festivas, deportivas y culturales.

El programa de estos Santiagos se estrena con una novedad, ya que a partir de las 17 horas se dará inicio a la semifinal de Primer Campeonato de Pádel de Santiagos en las pistas de San Pelayo. Los juegos de txarangas, que son protagonistas en la programación de estos días previos, comenzarán a las 19 horas, con las pruebas del gusano y del pecado original. Se disputarán en la plaza Cardenal Orbe.

La juventud también contará en la velada de hoy con una actividad dirigida a esta población, ya que a partir de las 22 horas se celebrará 'Festan blai', en la Plaza 8 de Marzo. Se trata de un espacio destinado a la juventud con juegos, regalos y música en directo, con los DJs Josu Rodríguez y Txurru.

El sábado las actividades comenzarán temprano con el concurso de perros de muestra en la campa de San Pedro de Mallabia, organizado por la Sociedad de Caza y Pesca La Verdad, a partir de las 8 horas. A las 9 horas, se continuará con las semifinales del campeonato de pádel en las pistas de San Pelayo.

Una hora más tarde, a las 10 de la mañana, en el frontón de Cardenal



El grupo Zea Mays estará esta noche en la Plaza Cardenal Orbe con sus últimos trabajos.

Orbe, se celebrará la prueba de tiro con arco, de libre participación, organizada por el club de tiro con arco Betiondo. A las 10.30 horas se iniciará la jornada de juegos de mesa y estrategia, en Lobiano, organizada por el colectivo Draconia.

## Arrancan esta tarde los juegos de txarangas con las pruebas del gusano y del pecado original, que celebrarán en la plaza Cardenal Orbe

Para esta jornada, la Asociación para la Promoción de la Agricultura y la Creación de Energía en África, PAACE, dentro de las Jornadas Interculturales entre África y Ermua, organiza una comida popular, a las 14 horas, en la Plaza 8 de Marzo. En ella se contará con la presencia del grupo de percusión Afrikan Bakh Yaay. Posteriormente se continuará con el concierto, que comenzará a las 19 horas, en la Plaza 8 de Marzo, con el grupo africano El Malick Band.

### Concierto de Zea Mays

Posteriormente, a partir de las 23.30 horas, la plaza Cardenal Orbe contará con el concierto del grupo Zea Mays. Este grupo bilbaíno celebra su 20 aniversario con una gira en la que incluye su concierto en Ermua, en el que se podrán escuchar temas de su octavo disco, 'Harro', que vio

la luz en noviembre de 2016 y tiene colaboraciones a los teclados y sintetizadores de Raúl Lomas de Doctor Deseo y una colaboración vocal muy especial de Santi Balmes. Además, en la plaza se podrán escuchar temas tan conocidos como 'Negua joan da ta', entre otros.

El domingo, a partir de las 9 horas, se disputarán las finales del campeonato de pádel, en las pistas de San Pelayo. A las 10 horas, en la plaza San Martín se celebrará el XV torneo de blood-bowl.

A las 11 de la mañana, el Ermuko Txirrindulari Elkarte celebrará una carrera ciclista para chicos y chicas de categoría benjamín, alevín e infantil a nivel nacional, en el polígono de Ambre. Y a las 20 horas, en la Plaza 8 de Marzo, se celebrará un concierto a cargo del grupo ermua-rra Versionarios.

## Nuevos éxitos de las atletas ermuaeras Arantza Moreno y Leire Gorritxategi

:: A. LASUEN

**ERMUA.** Las atletas ermuaeras Arantza Moreno y Leire Gorritxategi han sido oro y bronce en el Campeonato de España Promesa. El atletismo ermuaera sigue sumando victorias y alegrías, esta vez en Torrent, Valencia, en el XXXII Campeonato de España Promesa de Atletismo.

Estas atletas ermuaeras participaron en la prueba de jabalina de 600 gramos, donde Arantza Moreno se coronó campeona de España en la categoría Promesa, con un lanzamiento de 55,46 metros. Por ello, Moreno ha sido convocada por la selección española sub-23 para participar en el Campeonato de Europa de Atletismo, que se celebra estos días en Polonia.

Por su parte, Leire Gorritxategi subió al tercer escalón del podio gracias a un lanzamiento de 40,61 metros de longitud e Irene Pérez se metió en el 'top ten' con un mejor salto de 1.60 metros, clasificándose en la novena posición.

Por otro lado, en Murcia, en el Campeonato de España Cadete la ermuaera Julene Bouzo entró en el 'top ten', consiguiendo el noveno puesto, con un salto de 1.54, el mismo que consiguió el basauritarra Aimar Vicente, quien también entrena en el grupo de Ermua, con un mejor salto de 1.78 metros. Otra ermuaera desplazada a Murcia fue Nahia Bouzo, que participaba en la prueba de 300 metros vallas, clasificándose en sexta posición en serie de semifinales con un registro de 48.62. Las dos citadas atletas fueron campeonas de Euskadi anteriormente en diferentes pruebas.

En Ordizia, por otra parte, los saltadores de longitud Fernando Campo (quinto) y Nahikari Acebo (sexta), consiguieron buenos registros.

\* EL CORREO no se hace responsable de cambios de última hora

### TELÉFONOS DE INTERÉS

|  |                           |
|--|---------------------------|
| <b>URGENCIAS</b>                               |                           |
| SOS DEIAK                                      | 112                       |
| DYA  | 943 464 622               |
| <b>HOSPITALES</b>                              |                           |
| Hospital Mendaro                               | 943 032 800               |
| Ambulatorio de Eibar                           | 943 032 500               |
| Ambulatorio de Eibar (Torrekua)                | 943 032 650               |
| Ambulatorio de Ermua                           | 943 032 630               |
| <b>POLICÍA MUNICIPAL</b>                       |                           |
| Eibar  | 943 708 424               |
| Ermua  | 943 176 300               |
| <b>ERTZAINZA</b>                               |                           |
| Eibar  | 943 531 700               |
| <b>BOMBEROS</b> Toda la provincia              |                           |
|  | 112                       |
| <b>TRANSPORTES</b>                             |                           |
| Euskotren                                      | 902 543 210               |
| Peña Eibar                                     | 902 101 210               |
| Bitzalibus                                     | 902 222 265               |
| <b>TAXIS</b>                                   |                           |
| Eibar  | 943 203 071 y 943 201 325 |
| Ermua  | 943 170 396               |
| <b>AYUNTAMIENTOS</b>                           |                           |
| Eibar (Centralita)                             | 943 708 400               |
| Eibar (Oficina de Información a la Ciudadanía) |                           |
| Pegora   | 010                       |
| Ermua  | 943 176 322               |

### CARTELERIA DE CINE

#### EIBAR

**COLISEO** Merkatu Kalea, 2

No hay sesión

#### ERMUA

**ERMUA ANTZOKIA** Iparragirre s/n

No hay sesión

### COMUNICACIONES

#### AUTOBUSES

##### EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.10\*, 6.40\*, 7.10\*, 7.40, 8.10, 8.45\*, 9.15\*, de 10.10 a 21.10 cada hora, 13.05\*, 18.10\*, 19.10\*.  
Sábados: 6.40\*, 7.10\*, 8.10, 8.45\*, 9.15\*, de 10.10 a 17.10 cada hora, 13.15\*, 15.10\*, 16.10\*, 18.10\*, 19.10\*, 20.10\*, 21.30, 23.10.  
Festivos: 8.10, 10.10\*, 12.10, 13.10, 15.10\*, 17.10, 18.10, 19.10\* y 21.45\*.  
\*Salida desde Ermua diez minutos antes

##### SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 6.50, 7.20\*, 7.50\*, de 8.20 a 14.20 cada hora, 11.20\*, 14.30\*, 14.50\*, 15.20\*, 16.20\*, 17.20, de 18.20\* a 22.20\* cada hora.  
Sábados: 6.50, 7.20\*, 7.50\*, de 8.20 a 21.20\*

cada hora, 11.20\*, 14.20\*, 16.20\*, 17.20\*, 18.20\*, 19.20\*, 22.35\* y 00.20.  
Domingos y festivos: de 9.20\*, 11.20\*, 13.20, 14.20\*, 16.20\*, de 18.20\* a 20.20\* cada hora, y 22.20\*.  
\*Llegada a Ermua

##### EIBAR-BILBAO (Autopista)

De lunes a sábado: Desde las 6.40 hasta las 20.40 cada hora. Domingos y festivos: Desde las 7.40 hasta las 21.40 cada hora.

##### BILBAO-EIBAR (Autopista)

Laborables: De 6.40 a 21.40 cada media hora. Sábados-festivos: 7.40 a 21.40 cada media hora.

##### EIBAR-VITORIA

Laborables: De 7.00 a 21.00 cada hora y a las 6.15, 10.15, 14.15 y 18.15.  
Festivos: 8.45, 12.45, 16.45, 20.45.

##### VITORIA-EIBAR

Laborables: De 6.30 a 20.30 cada hora y a las 7.15, 8.00, 12.00, 16.00 y 20.00.  
Festivos: 10.30, 14.30, 18.30 y 20.30.

##### EIBAR-PAMPLONA

Laborables y festivos: 7.45

##### PAMPLONA-EIBAR

Laborables y festivos: 11.00.

##### EIBAR-ARRATE

Sábados y laborables: 14.00.  
Festivos: 9.00, 10.00, 11.00, 13.00 y 18.00.

##### ARRATE-EIBAR

Sábados y laborables: 14.30.  
Festivos: 9.30, 10.30, 11.30, 13.30 y 18.30.

##### EIBAR-ELGETA

Laborables: 6.30, 8.30, 11.00, 13.30, 15.30, 16.30, 18.30 y 20.30.  
Festivos: 8.30, 11.30, 13.30, 15.30 y 20.30.

##### ELGETA-EIBAR

Laborables: 6.50, 8.50, 11.20, 13.50, 15.50, 16.50, 18.50 y 20.50.  
Festivos: 8.50, 11.50, 13.50, 15.50 y 20.50.

##### EIBAR-HOSPITAL MENDARO

Lunes a viernes: 6.20, 7.05 (de 7.05 a 22.35 cada media hora).  
Sábados: De 7.00 a 21.00 cada hora.  
Domingos: de 8.00 a 21.00 cada hora.

##### HOSPITAL MENDARO-EIBAR

Laborables: De 6.45 a 21.15 cada media hora. Sábados y festivos: De 7.45 a 20.45 cada hora.

### TRENES

#### BILBAO-EIBAR

Laborables: 5.57. Diario: (De 6.57 a 20.57 cada hora), 9.34 y 20.34.

Sábado noche: 23.50, 1.50, 3.50 y 5.50.

#### EIBAR-BILBAO

Laborables: 6.13, 7.13. Diario: (De 8.13 a 22.13 cada hora), 10.36 y 21.36. Noches: 2.05, 4.05, 6.05 y 7.29.

#### ERMUA-BILBAO

Laborables: 6.19 y 7.19. Diario: De 8.19 a 21.19 cada hora.

#### SAN SEBASTIÁN-EIBAR

Laborables: 5.47, 6.47. Diario: De 7.47 a 20.47, cada hora, 9.20 y 20.20.

#### EIBAR-SAN SEBASTIÁN

Laborables: 6.13 y 7.13. Diario: De 8.13 a 22.13 cada hora, 10.35 y 21.35.

### FARMACIAS

#### EIBAR

De 9.00 a 22.00: Lekuherri (Isasi, 31).

#### ERMUA

De 9.00 a 22.00: Alberdi (Zubiaurre, 9). De 22.00 a 24.00: Ibarondo (Zeharkale, 2).

#### EIBAR-ERMUA

Noche. De 22.00 a 9.00: Mandiola (San Agustín 3).



Marimar Blanco, sentada junto a su madre, no puede reprimir las lágrimas en un momento del acto de ayer en Ermua. :: BORJA AGUDO

## Alonso tilda de «indigna» la actitud de PNV y PSE en los homenajes a Blanco

OCTAVIO  
IGEA

✉ oigea@elcorreo.com

El líder del PP vasco acusa a socialistas y nacionalistas de «correr a firmar mociones a favor de los presos» de ETA

**ERMUA.** El presidente del PP vasco, Alfonso Alonso, calificó ayer como «indigno» que el PNV no haya apoyado las declaraciones en recuerdo de Miguel Ángel Blanco redactadas en el Congreso y el Senado durante los últimos días, coincidiendo con el

vigésimo aniversario del secuestro y asesinato del concejal a manos de ETA, y que el PSE se abstuviera en un ayuntamiento tan simbólico como el de Lasarte, municipio en el que fue encontrado herido de muerte el joven. Durante el acto de homenaje que los populares organizaron en Ermua, Alonso reprochó a socialistas y, sobre todo, a los nacionalistas, con los que mantiene una notable sintonía durante los últimos meses, «que corran a firmar declaraciones a favor de los presos pero no lo hagan con las que hablan de Miguel Ángel».

Dos días después de la ofrenda organizada por el Ayuntamiento de Ermua, en la que Alfonso Alonso ya cargó con dureza contra la izquierda abertzale por acudir a este tipo de actos sin haber condenado previamente los asesinatos de ETA - «sobran aquí», llegó a decir-, y de que el Con-

greso y el Senado no pudiesen leer una declaración unánime de recuerdo a Blanco porque EH Bildu y el PNV la consideraba «parcial» e «insuficiente», el PP vasco volvió ayer al municipio de Miguel Ángel Blanco para hacer su propio homenaje. Fue el primero de cuantos se han celebrado esta semana en el territorio que ha contado con la presencia de la hermana y la madre de Miguel Ángel Blanco, Marimar Blanco y Consuelo Garrido, que colocaron velas y un ramo de flores junto a la base del monolito que recuerda al joven y a todas las víctimas del terrorismo.

Ante un centenar de afiliados y simpatizantes, y altos cargos como el secretario de Estado de Defensa, Agustín Conde, y el delegado del Gobierno en Euskadi, Javier de Andrés, Alfonso Alonso glosó la memoria del edil asesinado y se congratuló por el

«Es mi peor momento en mucho tiempo»

Marimar Blanco no pasó una buena tarde ayer, en su regreso a Ermua. Pendiente permanentemente de su madre, reconoció estar pasando «el peor momento en mucho tiempo», y no pudo contener las lágrimas durante la proyección de un video que recordó el secuestro y el asesinato del concejal del PP. «Quien crea que el dolor se pasa y que las víctimas volvemos a ser las de antes, se equivoca», lamentó durante su alocución, en la que reclamó la necesidad de imponer un relato sobre el terrorismo «que recuerde la crueldad».

desarme de ETA, «aunque hay residuos del odio que mantienen vivo el proyecto terrorista». En esa senda mostró su decepción por las reacciones de diferentes partidos. Los actos de homenaje a Miguel Ángel Blanco han dejado patente que aún hay diferencias entre las fuerzas vascas.

La más evidente, la zanja que separa a PP y EH Bildu. Pero la que más reproches se llevó ayer fue «la actitud» de PNV y PSE ante el recuerdo de Miguel Ángel Blanco, que Alonso calificó como «vergonzosa». Sin nombrar directamente ni a jeltzales ni a socialistas, el líder del PP vasco les dedicó las palabras más duras de su intervención asegurando que «algunos están deseando que pase esta semana para poder volver a hablar de presos, que es lo que les gusta», en alusión a las mociones que ambas formaciones han apoyado en el Parlamento vasco a favor de la excarcelación de los reclusos de ETA gravemente enfermos. «Es indigno», insistió el líder del PP vasco, «que se muevan por puro cálculo político dejando puertas abiertas a la izquierda abertzale pensando que igual en el futuro necesitan sus 18 parlamentarios».

## Aviso / Abisua

IBERDROLA DISTRIBUCION ELECTRICA, S.A.U.

Para seguir mejorando la calidad de servicio, estamos trabajando en nuestras instalaciones. Por este motivo, nos vemos obligados a interrumpir temporalmente el suministro eléctrico.

Gure zerbitzua hobetzeko jarraitzeko, gure instalazioetan lanean ari gara. Horregatik, elektrizitate hornidura aldi baterako eten behar dugu.

ZONAS AFECTADAS / UKITUTAKO EREMUA:

Eguna: uztailak 17 de julio **EREÑO**  
Hora / Ordua 9:30 - 11:00  
C/ Gabika 10, 12, 14 a 20, 22, 23, 24, 26, 31, 32, 38; Ikazurietas 5, 8, 13, 93

Eguna: uztailak 18 de julio **BALMASEDA**  
Hora / Ordua 9:00 - 12:00  
C/ Arla-Encimera 16

Eguna: uztailak 18 de julio **MUNITIBAR ARBATZEGI GERRIKAITZ - MUNITIBAR**  
Hora / Ordua 9:30 - 11:00  
C/ Totorika Auzoa 1 a 9, 11, 14

Eguna: uztailak 19 de julio **MUXIKA**  
Hora / Ordua 11:00 - 14:00  
C/ Aldaka Kalea 1, 3; Cerrikaitz 13; Herriko Plaza 1 a 6; Munitibar 1, 2, 4, 6, 8, 10, 14 a 20, 22, 23, 24, 32, 33 a 36, 39, 40; Olabarrí Kalea 1, 2, 3; Totorika Auzoa 25 a 28, 210

Eguna: uztailak 20 de julio  
Hora / Ordua 12:00 - 13:30  
C/ Kurtzero 11, 14, 16, 20, 22, 24

Si el trabajo finalizara antes de la hora indicada, restableceremos el suministro de forma inmediata y sin previo aviso.  
Lana adierazitako ordua baino lehen bukatuko bagenu, berehala itzuliko genuke elektrizitatea, ohartarazi gabe.

Disculpen las molestias / Barkatu eragozpenak.

Las polémicas habidas con motivo del vigésimo aniversario del asesinato de Miguel Ángel Blanco no se entienden por la ciudadanía, que se pregunta cuáles son realmente las dificultades de fondo que impiden el consenso respecto a los actos de condena del terrorismo e iniciativas de homenaje con las víctimas.

La pregunta es aún más pertinente si se tiene en cuenta que el terrorismo etarra tuvo que desistir hace ya más de seis años de forma incondicional a la vista del fracaso total de su estrategia, que como bien sabe el lector pasaba por utilizar la coacción y el terror con la finalidad de obligar al Estado a una negociación sobre la autodeterminación y la territorialidad vasca. Ya puede decir Mayor Oreja lo que quiera, pero los hechos son los que son. Otro día hablaremos del mayor propagandista del supues-

XABIER GURRUTXAGA

## POLÉMICAS SIN SENTIDO



to triunfo del proyecto político de ETA sobre la democracia. Ni los mismos etarras que decidieron dejar la violencia se habían dado cuenta de tanto triunfo. Hamaika ikusteko jaiok gara -lo que hay que ver- dice un refrán euskaidun.

Desde la responsabilidad exigible a las formaciones políticas no hay explicación que exculpe a ninguno de los partidos que se han visto involucrados en el espectáculo que nos han ofrecido. No se libra nadie, por-

que hay reproches para todos. Conviene recordar que en cuestiones tan esenciales como son la condena de la violencia y el reconocimiento a las víctimas, es indispensable situar la unidad y el consenso como objetivos en sí mismos. Tan importantes como los actos institucionales de condena del terrorismo y homenaje a las víctimas es que los mismos se decidan con el máximo consenso posible.

Uno de los principios esenciales del Pacto de Ajoura Enea era que es

## Flores contra el olvido en Vitoria

Dos concejales de EH Bildu acuden a la ofrenda floral por el edil de Ermua secuestrado y asesinado hace 20 años, pese a no compartir el «relato» de los hechos

**ANDER CARAZO**

VITORIA. Todos los partidos políticos guardaron ayer a mediodía en Vitoria un respetuoso minuto de silencio en recuerdo de Miguel Ángel Blanco, concejal de Ermua secuestrado y asesinado por ETA. Al homenaje -celebrado frente al monumento de las víctimas del terrorismo de Lakua- acudieron los concejales de EH Bildu Iratxe López de Aberasturi (afiliada de EA) y Aitor Miguel (de Alternatiba). No estuvo el portavoz municipal y también parlamentaria vasca Miren Larrion ni ningún otro representante de Sortu, una de las cuatro 'patas' de la coalición independentista.

Esta inusual imagen de unidad no se había contemplado pocos minutos antes durante la lectura de una declaración de condena en el Ayuntamiento. EH Bildu se había desmarcado y no quiso sumarse a sus compañeros de Corporación por no compartir el «relato» sobre lo sucedido hace 20 años, como también sucedió en el Consistorio de San Sebastián.

El texto catalogaba a la banda terrorista de «totalitaria» y «verdugo» de una sociedad vasca «demócrata» y «víctima» de los etarras. «Miguel Ángel Blanco forma parte de nuestra memoria social y política y es nuestro deber recordar y contar a las nuevas generaciones su secuestro y vil asesinato», afirmaba el texto respaldado por el PP, el PNV, el PSE, Podemos e Irabazi. «Fue arrebatado de su familia y asesinado por ETA por pensar diferente y querer trabajar por sus vecinos desde su labor de concejal», subrayaba en un acto en el que se observó emocionados a al-



Iñaki Oyarzábal y Gorka Urtaran, en el homenaje. :: B. CASTILLO

gunos ediles conservadores al recordar a su difunto compañero de partido, cuyos padres se mudaron a la capital alavesa después de abandonar Ermua.

### Sin entrar a la polémica

El alcalde de Vitoria, Gorka Urtaran, no quiso entrar en polémicas con la izquierda abertzale y prefirió quedarse «con lo positivo», es decir, con la presencia de todas las fuerzas políticas en la ofrenda floral y en el minuto de silencio.

«Hoy recordamos la figura de Miguel Ángel Blanco pero también queremos recordar a todas aquellas personas que fueron asesinadas por el terrorismo», apuntó el regidor. «Vitoria está con todas las víctimas sin excepción», remarcó Urtaran después de colocar unos ramos de flores junto al diputado general Ramiro González y el presidente de las Juntas Generales, Pedro Elozegi.

complicar las cosas a Podemos en Madrid. La formación morada y su alcaldesa ingenuamente han entrado al trapo. Tampoco se entiende que los jeltzales no se sumaran al acuerdo en el Congreso, sabiendo como sabían que se les iba a atribuir la responsabilidad de impedir la existencia de una declaración institucional.

La negativa de Bildu es harina de otro costal. Es muy difícil entender que se pueda estar en los actos de homenaje de Miguel Ángel, sin haber realizado aún un pronunciamiento de condena expresa del asesinato. Alfonso Alonso al criticar su presencia en los términos excluyentes con que lo hizo, en el mismo acto de homenaje, da a entender que le molesta esta presencia, como si el problema fuera nuestro cuando el verdadero rompecabezas debido a su falta de coraje para la autocritica lo tienen la IA y sus dirigentes.

## Mendia acusa al PP de utilizar «de mala manera a una víctima inocente»

**E. C.**

BILBAO. Idoia Mendia criticó ayer al Partido Popular por «utilizar de mala manera a una víctima inocente como Miguel Ángel Blanco». La secretaria general de los socialistas vascos les espetó que «todas las víctimas del terrorismo merecen el mismo reconocimiento y homenaje», en referencia al acto exclusivo que celebraron ayer los populares. Esta semana todos los partidos se han reunido en Ermua para recordar al joven edil secuestrado y asesinado por ETA, y la líder del PSE considera que repetir esa concentración, esta vez sin el resto de formaciones, «forma parte de una estrategia del PP, que ellos tendrán que explicar por qué la hacen».

La dirigente socialista defendió, además, la presencia del parlamentario de EH Bildu Julen Arzuaga en el homenaje conjunto que se hizo

en Ermua a principios de semana. Si bien el presidente del PP vasco, Alfonso Alonso, censuró su presencia en el 20 aniversario del asesinato de Miguel Ángel Blanco, Mendia indicó que «no sobraba». Eso sí, puntualizó que su asistencia no exime a la izquierda abertzale de tener que dar «más pasos», porque no se debe «rebajar el umbral de exigencia» para que reconozca el daño causado por ETA.

En una entrevista en Radio Popular, Mendia señaló que «la unidad de los demócratas ha sido clave» para ganar a «los violentos». «Hubo mucha movilización ciudadana indignada por el crimen a cámara lenta» de Miguel Ángel Blanco, pero «lo potente políticamente se produjo en la Mesa de Ajuria Enea», valoró la secretaria general de los socialistas vascos, satisfecha de estar actualmente «en un estadio diferente».

## LEXUS NX 300h HÍBRIDO DESDE 35.900€

**LEXUS BILBAO**  
Avenida de Iparraguirte, 104. 48940 Leioa (Vizcaya)  
Tel. 944 230 910  
www.estilolexus.es www.lexusauto.es/bilbao

145 kW/197 CV 5,0 l/100km CO<sub>2</sub> 116 g/km NOx 0,007 g/km  
Su Lexus NX 300h por 350€ / mes

**LEXUS**  
EXPERIENCE AMAZING

la lucha contra el terrorismo la dinámica gobierno-oposición carecía de sentido. De ello se derivaba que las formaciones renunciaban a utilizar el terrorismo como arma arrojada en la pelea partidaria. Una autolimitación que aceptaban sus firmantes para proteger mejor el bien superior del consenso y la unidad. Era un compromiso para compartir iniciativas y renunciar al protagonismo partidario.

En las iniciativas y actos previstos con motivo del homenaje a Miguel Ángel Blanco no se ha tenido en cuenta esta regla de oro. Es obvio que el PP, además de recordar a su concejal vilmente asesinado, buscaba algo más. Si se creyera de verdad en el valor añadido que representa el consenso y se quisieran evitar las polémicas estériles que enfadan a la ciudadanía las cosas se habrían realizado de otra manera. Los populares buscaban

dad autónoma, pero el lehendakari también pidió evitar que este conflicto se repitiera y solicitó una nueva Ley Quinquenal que sustituyera a la actual, vencida desde 2011. Para redactarla se ha tomado como año base el Cupo de 2017, unos 945 millones. En cuanto al límite de déficit al que deberá ajustarse el Gobierno vasco, las fuentes consultadas apuntan que será del 0,4% para el próximo año, y del 0,1% para 2019. Esta meta es más flexible que la pactada por ambos gobiernos en mayo, cuando previeron un 0,3% y un 0%. No obstante, Montoro ha revisado los cálculos para todas las comunidades para darles una décima más de margen.

La sintonía para concretar los compromisos adquiridos en la negociación presupuestaria de mayo es absoluta. Este acuerdo se suma a la reunión del miércoles para cerrar la encomienda de gestión de la variante sur ferroviaria. La concordia se entiende a la luz de la minoría parlamentaria de Rajoy, que espera contar con el PNV para los Presupuestos del próximo año, una negociación que comenzará en septiembre y donde da por perdido al PSOE. Esta semana, los jeltzales dieron sus votos al techo de gasto, un trámite que para el PNV carece de valor político, aunque su relevancia radica en que permitirá a Rajoy pasar a la siguiente pantalla y presentar los Presupuestos.

El único hito que queda para ratificar la Ley Quinquenal es su votación en el Congreso de los Diputados a la vuelta del verano. Tras unos primeros momentos de incertidumbre por las voces críticas del PSOE, la controversia parece reconducida y no se pone en duda la aprobación de la ley, a pesar del anunciado voto en contra de Ciudadanos. La voz más crítica dentro del socialismo era la del presidente valenciano, Ximo Puig, que enterró el hacha de guerra tras reunirse con el lehendakari. Además, Pedro Sánchez lidera el PSOE haciendo bandera del Estado plurinacional. El propio Sánchez se reunirá el jueves con Urkullu. A todo ello se suma que un vasco, el exlehendakari Patxi López, lleva las riendas de la política territorial en la ejecutiva socialista. ●



**“Vamos a continuar trabajando para definir nuestras prioridades y condicionar las Cuentas”**

**JOKIN BILDARRATZ**  
Portavoz del PNV en el Senado

# Mendia: “El PP utiliza de mala manera a Miguel Ángel Blanco”

Enclava el uso partidista de la memoria del exedil asesinado por ETA “en una estrategia”

**Imanol Fradua**

**BILBAO** — Antes fueron otros partidos quienes denunciaron el uso partidista del PP sobre la figura de Miguel Ángel Blanco, secuestrado y asesinado por ETA hace 20 años. El impacto de aquel atentado, que generó un tsunami ciudadano contra la organización armada, está siendo esgrimido por los populares para exhibir contundencia. Parece que el PSE no se subirá a ese carro, no al menos hasta que el partido de Rajoy no realice un giro copernicano en su talante. La secretaria general de los socialistas vascos, Idoia Mendia, consideró que el PP usa “de mala manera a una víctima inocente” como Blanco en una “estrategia” deliberada para influenciar el debate sobre el relato de la violencia.

“No me ha parecido nada oportuno. Creo que todas las víctimas del terrorismo merecen el mismo reconocimiento, y que forma parte de una estrategia de PP que ellos sabrán y tendrán que explicar por qué hacen”, afirmó la líder del PSE, quien también dio su versión sobre la polémica por la presencia de Julen Arzuaga, parlamentario de EH Bildu y cara reconocible de Sortu, en el acto de homenaje del pasado martes al exconcejal del PP de Ermua en su pueblo natal. Mendia rebatió la impresión del presidente del PP en la CAV, Alfonso Alonso, de que Arzuaga “sobraba”. “Sería estúpido no reconocer que se están dando pasos” por parte de la izquierda abertzale, admitió en una entrevista en Radio Popular-Herri Irratia, aunque a Sortu aún le queda cami-

no por recorrer para verbalizar su perdón por haber sustentado socialmente a ETA. “Eso les corresponde a ellos”, según zanjó.

“Otra cosa es que tengan que dar más pasos y que no haya que rebajar el umbral de exigencia”, remarcó una Mendia que recordó que los socialistas vascos han estado en el punto de mira permanente de la banda armada y, por el contrario, en

50 años jamás han cesado de reclamar a la izquierda abertzale “que hagan política con las armas de la democracia”. Esa es la “tarea pendiente” de Sortu. El PSE confía en construir “un suelo común compartido” en el que diga que “matar siempre estuvo mal, que nunca hubo una justificación para asesinar, para secuestrar, para extorsionar, para torturar en este país” y que “jamás tiene que volver a repetirse”. La Ponencia de Memoria y Convivencia del Parlamento Vasco, que tendrá a las víctimas de todo tipo de violencias como primer eje de debate, sería el foro multipartito perfecto para que Sortu hiciera efectivo su perdón. Sin embargo, el PP ha optado por no participar. “Tendrá que explicar por qué no está hablando de víctimas”, abundó. ●

**“La presencia de Julen Arzuaga en Ermua es un paso y sería estúpido no reconocerlo”**

**IDOIA MENDIA**  
Secretaria general del PSE



Concejales de Gasteiz y junteros alaveses, junto al alcalde, Gorka Urtaran, y el diputado general, Ramiro González. Foto: Alex Larretxi

## Unidad política en el homenaje de Gasteiz

Todos los grupos asisten al acto dedicado a Blanco, aunque EH Bildu no suscribió la declaración municipal

**GASTEIZ** — Gasteiz ofreció ayer una de las pocas imágenes de unidad política que ha dejado la conmemoración del asesinato de Miguel Ángel Blanco a manos de ETA hace veinte años. Aunque EH Bildu no firmó la

declaración propuesta por el grupo del PP y avalada por el resto de partidos, los soberanistas sí estuvieron en el acto de homenaje que se le rindió al edil ermuarra tanto en la casa consistorial como en el monumento a las víctimas del terrorismo ubicado a la entrada de la ciudad. Gasteiz fue así la única capital vasca que recordó al concejal popular.

El alcalde, Gorka Urtaran, encabezó un acto en el que los representantes de las diferentes formaciones

políticas guardaron un minuto de silencio y tomaron parte en la ofrenda floral. Media hora antes, el salón de recepciones del Consistorio acogió la lectura de la declaración de PP, PNV, PSE, Podemos e Irabazi en la que se señala que Blanco es “un referente moral y político” cuya muerte “trazó la línea divisoria entre los demócratas y los totalitarios”. El grupo municipal de EH Bildu rechazó firmar dicha declaración, según señaló su concejal Antxon Belakor-

tu, porque a su juicio recoge la visión del PP sobre la violencia en Euzkadi. “Podemos entender el dolor que ha pasado el PP, pero no pueden imponer su propio relato”, afirmó Belakortu la pasada semana.

Urtaran, por su parte, subrayaba ayer que “Gasteiz está con todas las víctimas sin excepción. Hoy recordamos la figura de Blanco, pero también queremos recordar a todas aquellas personas asesinadas por el terrorismo”. — T. Díez



Marimar Blanco, emocionada, junto a su madre Consuelo Garrido y el presidente del PP vasco, Alfonso Alonso, ayer en Ermua. :: BORJA AGUDO

Mendia cree que el PP «utiliza de mala manera a una víctima inocente»

**:: AGENCIAS**

**SAN SEBASTIÁN.** La secretaria general del PSE-EE, Idoia Mendia, consideró ayer que el Partido Popular «utiliza de mala manera a una víctima inocente como Miguel Ángel Blanco» y subrayó que «todas las víctimas del terrorismo merecen el mismo el reconocimiento y homenaje». «Creo que forma parte de una estrategia del PP, que ellos tendrán que explicar por qué la hacen», afirmó.

La dirigente socialista aseguró también que, a su entender, la presencia del parlamentario de EH Bildu Julen Arzuaga en Ermua, en el homenaje al edil del PP asesinado hace 20 años, «no sobra», si bien «otra cosa» es que la izquierda abertzale «tenga que dar más pasos», y que no se debe «rebajar el umbral de exigencia» para que reconozca el daño causado por ETA. Asimismo, destacó que «la unidad de los demócratas ha sido clave» para que «la democracia ganara a los violentos», por lo que valoró los acuerdos tanto del Pacto Antiterrorista, como de la Mesa de Ajuria Enea.

# El PP recrimina al PNV por no apoyar el manifiesto a Blanco en el Congreso

Alonso tilda de «vergonzosa» la actitud de los jeltzales durante el homenaje que el partido rindió en Ermua al concejal asesinado

**:: AINHOA MUÑOZ**

**ERMUA.** Veinte años después, Ermua volvió a ser ayer el epicentro para recordar a Miguel Ángel Blanco. El PP vasco rindió un especial tributo a quien fuera su compañero de filas, un acto cargado de emoción y lágrimas que también sirvió para censurar la actitud de algunos partidos en relación a la memoria del concejal del PP asesinado por ETA.

Fue Alfonso Alonso quien cargó toda su artillería dialéctica contra EH Bildu, especialmente, aunque también recriminó al PNV por frustrar junto a la coalición abertzale una declaración institucional del

Congreso contra el asesinato del edil, que sí contó con el apoyo de los cuatro principales grupos parlamentarios de la Cámara baja.

En este sentido, y sin citar a ninguna formación expresamente, el presidente del PP vasco arremetió contra quienes «corren a firmar declaraciones por los presos» de ETA y «son incapaces» de suscribir una iniciativa en recuerdo a Miguel Ángel Blanco. «Hemos visto que algunos están deseando que pase la semana para poder volver la semana que viene a hablar de los presos, que es de lo que hablan todo el rato», afirmó.

Apenas hace tres días, y también con Ermua como telón de fondo, Alonso censuró la presencia en el homenaje al concejal asesinado del parlamentario de EH Bildu Julen Arzuaga, integrante de Sortu, al considerar que la izquierda abertzale trata de «blanquear su imagen» sin haberse distanciado «de la causa por la que

mataron» a Blanco. Sin embargo, ayer fue la primera vez en toda esta semana llena de actos conmemorativos que Alonso arremetió de forma velada contra los jeltzales y su negativa a respaldar un texto con motivo del 20 aniversario del asesinato a manos de ETA del corporativo de Ermua. Una actitud que tildó de «vergonzosa». Por ello, rechazó el «cálculo político de quien cree que una fuerza en el Parlamento Vasco tiene que tener alguna utilidad».

**Proyecto ideológico «vivo»**

Más duro fue, no obstante, con la entente de Sortu, EA, Aralar y Alternatiba. Alonso cargó contra el «proyecto ideológico» de EH Bildu, ese mismo que, según el presidente de los populares vascos, «sustentó» a la organización terrorista. «El proyecto ideológico de ETA sigue vivo», manifestó sin reservas.

Ayer, en el acto propio del partido, y con la presencia de numerosos

cargos políticos y militantes, el exministro de Sanidad volvió a utilizar su intervención para reprobar a la coalición soberanista. Alonso insistió en no bajar la «exigencia moral» a EH Bildu –y a Sortu especialmente, apuntó–, a «todo lo que queda vigente aún de lo que fue el brazo político de ETA». A su juicio, la organización terrorista mantiene todavía vigente su proyecto de «aniquilar» cualquier vestigio de España en Euzkadi con el objetivo, dijo, de «condicionar» la libertad de los vascos.

La intervención más emotiva fue sin duda la que protagonizó Marimar Blanco, hermana del edil asesinado, quien llamó a la «unidad» de los partidos para lograr la «disolución incondicional de ETA». También apeló a esa misma unidad para «ganar el relato basado en la verdad, la memoria, la dignidad y la justicia». Lo hizo entre sollozos y con la voz entrecortada mientras recordaba las 48 horas más angustiosas de

su vida. «El de hoy (por ayer) es uno de los momentos más duros de los últimos años», confesó después de que se proyectaran varias imágenes de aquellos terribles días de julio. Además de Marimar Blanco, también intervinieron el presidente de Nuevas Generaciones, Diego Gago; la presidenta del PP de Bizkaia, Raquel González; y su homólogo en Ermua, Javier Sánchez, frente a numerosos cargos del partido. También estuvo presente la madre de Blanco, Consuelo Garrido, que colocó velas y un ramo de flores junto a la base del monolito que recuerda al joven en Ermua y a todas las víctimas del terrorismo.

El de Ermua no fue el único homenaje ayer en honor a Blanco. Todos los partidos políticos con representación en el Ayuntamiento de Vitoria, también EH Bildu, recordaron frente al monolito a las víctimas del terrorismo aquel asesinado que conmocionó a toda la sociedad.

**EN BREVE**

**Rechazan rebajar la condena a Rafa Díez**

**SUPREMO**

El Tribunal Supremo rechazó rebajar la pena al exsecretario general de LAB Rafael Díez Usabiaga, condenado a seis años y medio de prisión, al entender que, aunque no cometió actos violentos, sí tuvo un papel relevante en la elaboración y transmisión de la estrategia política de ETA. La Sala de lo Penal dicta

una sentencia en la que rechaza aplicar la atenuante prevista para delitos de terrorismo en casos de menor gravedad, introducida en la reforma del Código Penal de 2015. La Sala desestima el recurso presentado por Díez –que saldrá de prisión el 18 de agosto– contra el auto de la Audiencia Nacional de noviembre de 2016 que denegó la rebaja en un grado de la pena que le impuso el Supremo por un delito de integración en banda terrorista por el caso Bateragune.

**Page ofrece a Podemos entrar en el Gobierno**

**CASTILLA LA MANCHA**

El presidente de Castilla-La Mancha, Emiliano García-Page, ofreció ayer al líder regional de Podemos, José García Molina, entrar en el Ejecutivo regional para desbloquear los presupuestos, después de que la formación morada rechazase hace tres meses las cuentas generales de la comunidad. García-Page propuso a García Molina que Podemos asuma una vicepresidencia. EFE

**Bildu reclama explicaciones a EITB**

**POR OMITIR UN DOCUMENTAL**

Bildu reclamó ayer explicaciones a la dirección de EITB por la no emisión de 'Las cloacas de Interior', un documental que denuncia un entramado de «ilegalidades y corrupción» en el Ministerio del Interior. Bildu atribuyó la omisión del espacio –que estaba anunciado para el miércoles pasado– a «presiones» del PP. Tampoco se dio en otros canales estatales que lo publicaban. E. P.

**El Parlamento concluirá que hubo 'policía política'**

**PARTIDO POPULAR**

El próximo día 20 los diferentes partidos presentarán sus informes sobre la denominada «policía política». Se investiga el supuesto uso partidista del cuerpo durante la época en la que Jorge Fernández Díaz fue ministro del Interior. Fuentes parlamentarias garantizan que habrá un acuerdo para que la oposición apruebe un documento que considere probada su existencia. M. S.

# EAJk eta PSEk Blancoren omenaldietan PPK izaniko jarrera kritikatu dute

Mendiak uste du Arzuaga ez zegoela «sobera» Ermuko omenaldian • Biktimen auzian adostasunak lortu beharra azpimarratu du Bildarratzek

losu Alberdi

EAJk eta PSE-EEK gogor kritikatu dute PPK azken egunetan izaniko jarrera. PPKoek Miguel Angel Blancoren heriotza eraso egiteko baliatu izana gaitzetsi dute bi alderdiek. Bestalde, Blancoren arreba alderdi abertzaleen jarrera kritikatu du.

Espainiako Senatuko EAJren bozeramaile Jokin Bildarratzek azaldu du ez dela ona izan alderdiek Blancoren omenezko ekitaldietan emaniko itxura, «baina guztiok ez dugu erantzukizun bera». Bozeramailearen iritziz, PPKren jarrera «ez da batere ona izan». Bildarratzek uste du biktimen auzian beharrezkoa dela «nolabaiteko adostasuna».

Asteartean Diputatuen Kongresuan eta herenegun Senatuan gertatutakoaren ondoren, alderdien jarrera positiboa «dudan» jartzen duela azaldu du jeltzaleak. Ez Kongresuan, ez Senatuan, ez zuten lortu Blancoren heriotzaren inguruko adierazpen instituzional bat adostea. EAJ eta EH Bilduk ez zuten testua onartu. EAJk adierazi zuten eurek aurkeztutako balorazioak ez zirela kontuan izan testua prestatzerakoan.

«PPk ez zuen akordio bat bilatu nahi, eta, bere nahia hura lortzea bazen, oso gaizki kudeatu zuen», Bildarratzek ustez. Gertatutakoaren harira, EAJkoak «ulergaitzat» jo du adierazpena senatuko bilkura hasi baino ordu erdi lehenago jaso izana. «Gainera, aurreko egunean, Kongresuan onartu ez zen testu bera», gehitu du. EAJk PPKri emaniko adierazpen alternatiboak erantzunik jaso ez izana ere salatu du.

Bildarratzek gehitu du horrelakorik merezi ez dutenak Ermuko herria eta Blancoren familia direla, eta azpimarratu du ematen ari diren irudia ez dela batere ona. Adierazi du alderdiek akordiora gerturatzeko betebeharra dutela.

Bide beretik jo du PSE-EEKo idazkari nagusi Idoia Mendiak: «PPk era txarrean erabili du Blancoren moduko biktima errugabe



Blanco gogoratzeko asteartean Ermuan egindako omenaldia. M. DEL VALLE / ARP

bat», adierazi du. Terrorismoaren biktima guztiok errekonozimendu bera merezi dutela gehitu du, eta PPKren jarrera «haiek azaldu beharko duten» alderdiaren estrategia batekin lotu du.

Alfonso Alonsok Ermuan egindako adierazpenei erantzunez,



**Hau merezi ez dutenak Ermuko herria eta Blancoren familia dira, baina guztiok ez dugu erantzukizun bera»**

**Jokin Bildarratz**  
EAJren eleduna Espainiako Senatuan

**«PPren jarrera alderdiaren estrategia baten parte dela uste dut; haiek azaldu beharko dute zergatia»**

**Idoia Mendia**  
PSE-EEKo idazkari nagusia

Mendiak adierazi du omenaldian Sortuko kide Julen Arzuagaren presentzia ez zegoela «sobera», baina ezker abertzaleak «pauso gehiago» eman behar dituela.

Mendiak gehitu du «zorionez egun egoera ezberdin bat» dagoela. Etorkizunera begiratu behar dela ere adierazi du: «Belaunaldi berriekin dugun betebeharragatik, aurrera begiratu eta etorkizuneko elkarbizitza eraikitzeko».

**«Batasunarekin hautsi da»**  
Miguel Angel Blancoren arreba eta PPKo diputatu Marimar Blanco, berriz, adierazi du «1997an lortutako batasunarekin hausten duten» gertaerak ikusi direla egunotan. Horien artean, Madril-en EAJ eta EH Bilduk adierazpenei emaniko ezezkoa. Halere, azaldu du gertatutakoak ez duela harritzen: «EAJk 1998ko Lizarrako Akordioarekin hautsi zuen, eta EH Bilduk oraindik ez du gaitzetsi ETaren terrorismoa».

## 54

**ARABA, BIZKAI ETA GIPUZKOAKO EGOERA POLITIKOA**  
«ONA EDO OSO ONA» DELA USTE DUTEN HERRITARRAK

Eusko Jaurlaritzako Soziometroaren arabera, Araba, Bizkai eta Gipuzkoako herritarren % 54k uste dute egoera politikoa ona edo oso ona dela; %36k, txarra edo oso txarra dela. Jaurlaritzak azpimarratu du hamar urtean lehen aldiz erdiek baino gehiagok egin dutela balorazio positiboa.

## Rafa Diezi ez diote aurreratuko espetxetik irteteko eguna

Zigorra murrizteko eskatu zuen, Zigor Kodearen 579 bis 4 artikulua ezarrita; abuztuaren 18rako dauka irteera data

**DONOSTIA** • Espainiako Auzitegi Gorenak atzera bota du Rafa Diezek bere zigorra aste batzuk murrizteko eginiko eskaera. Abuztuaren 18rako dauka jarritako irteera data. El Duesoko espetxean dago (Santoña, Espainia). Bateragune auzian zigortu zuten; sei urte eta sei hilabetezko zigorra ezarri zioten.

Epaimahaiko bost epaileetatik lauk babestu dute ebazpena; beste batek —Jorge Alberto Barreirok— boto partikularra kaleratu du. Ebazpenak dio Diezi ezin zaiola ezarri Zigor Kodearen 579 bis 4 artikulua. Horrek dio erabilitako bitartekoak eta eragindako ondorioak «objektiboki larritasun txikikoak» direnean gradu bat edo bi jaits daitezkeela zigorrak.

Epaileek azaldu dutenez, Diezek indarkeria erabili ez arren,

ETAko kide gisa zigortu zuten, eta hori dela-eta ezin da esan loturarik ez duela orduan jardunean zen erakunde armatuaren «ekintza politikoekin».

Era berean, epaimahaikak dio Gorenak zigorra murriztu ziola Diezi, helegitea jarri zuenean Auzitegi Nazionalak ezarritakoaren aurka —hamar urte—. Epaileek diote orduan frogatuta geratu zela Diez, ETAko kideztat jo arren, ez zela ETAko buruzagitzakoa, eta hori kontuan hartuta jaitsi ziotela.

Barreirok, aldiz, azpimarratu du Diezek bere jardun politikoa indarkeriazko ekintzarik ez egiteaz gain lagundu egin zuela «borroka armatuaren sakonean dagoen arazoari irteera politiko bat bilatzen». Hori kontuan hartu beharko litzatekeela dio, eta zigorra murriztu.

## Atzera bota dute dieten auziagatik Barkosen aurka jarritako salaketa

**IRUÑA** • Iruñean zinegotzi eta Espainian diputatu zenean jasotako dieta batzuk direla-eta jarritako salaketatik errugabetu dute Uxue Barkos Nafarroako egungo presidentea. Ustez Madril-en zela Iruñean egindako bilera batzuegatik 208.000 euro kobratu zituela salatu zuten Justitia et Veritas elkarteak. Espainiako Kontuen Auzitegiak frogatuz jo du bilera horiek egin zirela, eta Barkos han izan zela.



**«Min handia eragin du bakera iristek; hura egonkortzea da gure betebeharra, eta ez halako saiioekin [Altsasuko auzia] arriskuan jartzea»**

**Baltasar Garçon**  
Espainiako Auzitegi Nazionalako epaile ohia



**KULTURA-POLITIKA  
ETA EUSKARA ARLOA**

Euskara Ataleko honako diru-laguntza honetarako deialdia argitaratu da 2017ko uztailaren 10eko BAO-n (131. zk.): «astialdiko monitore edota zuzendari titulua lortzeko prestakuntza euskaraz egitea». Eskabideak aurkezteko epea: 2017ko urriaren 2tik 31ra.

## OPINIÓN

**TRIBUNA POLÍTICA** El autor cree que, detrás de la oposición de la alcaldesa de Madrid y de otros políticos a homenajear a Miguel Ángel Blanco, hay mucho de rechazo a la democracia española construida en la Transición.

## Totorika y el 'espíritu de Ermua'

NICOLÁS REDONDO TERREROS

EL VIGÉSIMO aniversario del secuestro y asesinato de Miguel Ángel Blanco ha provocado, como todo lo importante en España, un debate mediocre y cerrado. La alcaldesa de Madrid se ha opuesto a que el Ayuntamiento le recuerde pasados 20 años con excusas de mal pagador y rechazando aquel grito que nació en Madrid con ocasión del asesinato de Tomas y Valiente «¡vascos sí, ETA no!», porque la negativa a recordar al concejal asesinado tiene que ver, lo quiera o no la alcaldesa, con su posición durante el largo tiempo que combatimos a ETA.

En realidad, y bien lo saben Carmena y una parte de los nacionalistas, el problema no está en recordar al concejal de Ermua; lo que cuestionan es la reacción social a su asesinato, el *espíritu de Ermua*. ¡Sí! Podemos sabe que a Blanco, como a todos los demás, le asesinaron no por lo que era, concejal del PP en Ermua, sino por lo que representaba; y la reacción popular no fue por lo que era, sino por lo que representaba: su anonimato, su juventud, la humildad de su cargo político, el pulso al que sometieron al Estado, las pretensiones imposibles que exigieron para su liberación... Todo ello terminó convirtiéndole en un símbolo de la democracia española.

Son varias las razones que han llevado a los distintos grupos políticos a oponerse a recordar a Miguel Ángel Blanco. Los primeros son los concejales socialistas, de aquí y de allá, que se han negado a participar en los actos institucionales en su recuerdo; sólo una posición inequívoca de la dirección de Pedro Sánchez ha logrado minimizar la repercusión negativa que sin duda tenía su posición abstencionista. Estos militantes del PSOE sólo ven en la celebración de estos homenajes un intento de rentabilización política por parte del PP. No se dan cuenta que si el asesinato de Miguel Ángel provocó

aquella reacción, quien más brillantemente la representó y lideró fue Carlos Totorika, socialista y alcalde de Ermua. Fue él quien se puso al frente de la manifestación, el que la dirigió y

quien llevó a los vecinos hasta el cercano pueblo de Eibar para templar los ánimos exaltados que se extendían como la pólvora entre los vecinos de Ermua; la siguiente imagen de Carlos es con un extintor entre sus manos apagando el fuego que amenazaba con extenderse en la sede de Herri Batasuna.

El alcalde socialista hizo lo contrario a los personajes demagogos y oportunistas que dibujó con maestría Musset: «Triste oficio el de seguir a la muchedumbre / queriendo gritar más fuerte que los cabecillas». Si el

secuestro y asesinato de Miguel Ángel Blanco provocó aquella reacción popular, quien la configuró hasta convertirla en el *espíritu de Ermua* fue un socialista humilde y generoso, que sólo ha querido hacer política en su pueblo, rechazando un medro personal que podía haber rentabilizado aprovechando la ola de cariño y admiración que su liderazgo pacífico, sin ira ni rencor, provocó en toda España, y en claro contraste con otros muchos que se cobijaron en canchales partidarias. Las razones de este grupo podríamos abarcarlas bajo el epígrafe de ignorancia y sectarismo, y esa mezcla siempre produce, aun sin quererlo los protagonistas, un resultado inmoral.

El segundo grupo, el de los nacionalistas, se opone a recordar el *espíritu de Ermua* por otras razones, muy poderosas para ellos. No son tontos ni locos, simplemente saben que la reacción de la sociedad española hace 20 años en Vigo o en Huelva, en Barcelona o Badajoz, en Madrid o Bilbao, dibujó el contorno sentimental de una nación política. Y justamente esa reacción instintiva, sentimental, en absoluto organizada, mostró una sociedad que palpitaba al unísono, haciendo añicos las pretensiones políticas de los nacionalistas, su versión de la Historia y la base de todos sus argumentos: «Somos distintos al resto».

Efectivamente, la reacción popular fue contra ETA, pero el *espíritu de Ermua* era una impugnación general, profunda y radical al discurso nacionalista y, por saberlo ellos mejor que nosotros, se aprestaron a enterrarlo lo antes posible. Desde ese punto de vista parece lógico que no quieran resucitar nada que tenga que ver con aquellos días.

En realidad no están en contra de recordar a Miguel Ángel Blanco, están en contra de recordar que existió una reacción de la sociedad que echó abajo durante unos días el andamiaje ideológico de todos los nacionalismos: «¡a ver si se dan cuenta estos españoles de lo que de verdad supuso el *espíritu de Ermua* y lo repiten ahora».

Decía que ETA asesinó a Blanco por lo que representaba, no por lo que era. ¡Claro!, al minuto de su asesinato, el concejal popular se convirtió en un símbolo para quienes se opusieron a ETA, para quienes rechazaron el diálogo y el acuerdo político con la banda terrorista y para quienes sabían que ni la paz ni la libertad se negocian; pero hubo mucha gente que proponía acuerdos, cesiones y claudicaciones para conseguir la paz. Unos porque no tenían confianza en que les terminaríamos derrotando, otros porque creían que por debajo había un conflicto político que justificaba o, por lo menos, atenuaba la evaluación ética de las acciones terroristas de ETA.

Y un tercer grupo, no debemos callarnos en esta ocasión, porque veían en la acción criminal de ETA una oportunidad de volver a empezar, deshaciendo el camino iniciado con las elecciones de 1977, consideradas siempre por este grupo como el inicio de una gran claudicación de los antifranquistas ante las «eternas, poderosas y siniestras fuerzas del franquismo».

Para los que se equivocaron al pensar que ETA podía derrotar a la democracia española, para los que creían que el conflicto político justificaba a los terroristas y para los que no vieron la deseada victoria de ETA sobre el Estado, todo lo que represente a las víctimas de ETA, la reacción de la sociedad contra la ban-

da terrorista o la derrota de ETA sin contraprestaciones, son episodios desagradables que prefieren olvidar y ocultar a las nuevas generaciones. Y en ese grupo están todos los sectores de Podemos, también Carmena, que es de Podemos a su manera, como lo ha sido todo en su vida pública desde hace mucho tiempo: siempre esperando a que le den las gracias.

COMO SIEMPRE en España, siendo imposible ir al unísono, ahora se plantea quién lleva a quién. Durante los últimos 40 años, la mayoría optamos por la democracia del 77 y los contrarios, de derechas y de izquierdas, se refugiaron carcomidos por su propia debilidad en un silencioso rincón de nuestra Historia. Las consecuencias de la crisis económica, el debilitamiento de la legitimidad de las instituciones, pero también, y algún día habrá que meditar sobre ello, la liberación que ha producido en la sociedad española la derrota de ETA –no se entienden ni el órdago independentista catalán, ni la fuerza que han adquirido propuestas políticas radicales y antisistema sin la desaparición de la banda terrorista–, han permitido que los refugiados en el rincón de nuestra Historia contemporánea tomen fuerza y amenacen todo lo conseguido hasta ahora.

Planteada así la cuestión no queda más remedio que quienes tomaron la iniciativa hace 40 años, las posiciones centrales y moderadas de la sociedad española, vuelvan a tomarla ahora y mantengan el discurso político que nos ha permitido el periodo más largo de nuestra historia de progreso y libertad. Lo tendremos que hacer reformando lo que heredamos,



AJUBEL

«ETA asesinó a Miguel Ángel Blanco y a tantos otros no por lo que eran, sino por lo que representaban»

siendo inclusivos y capaces de sobrepasar los intereses partidarios, las inercias acomodaticias y también, mal que les pese a quienes confunden la moral privada con la ética pública, superando el dolor provocado por la derrotada banda criminal en aras a una convivencia que se base en la libertad y en la igualdad de todos los ciudadanos; sin miedo a ser, pensar y sentir de forma distinta. Esta fue la propuesta, todavía no conseguida, que se inició minutos después de que los españoles se enteraran que ETA había asesinado a una joven de Ermua por el simple hecho de no ser, de no pensar y de no sentir como los terroristas querían que lo hiciera toda la sociedad vasca.

Nicolás Redondo Terreros es miembro del Consejo Editorial de EL MUNDO.



Consuelo, la madre de Miguel Ángel Blanco, coloca una flor en memoria de su hijo en presencia de Mari Mar Blanco y Alfonso Alonso, ayer, en Ermua. ARABA PRESS

## «El proyecto de ETA sigue vivo. No se ha terminado el trabajo»

Alfonso Alonso y Mari Mar Blanco piden unidad para ganar ahora la «batalla del relato»

**BELÉN FERRERAS** BILBAO «ETA está derrotada», ya no mata, pero «su proyecto sigue vivo en las calles, en el Parlamento Vasco. No se ha terminado el trabajo», señaló ayer el presidente del PP vasco, Alfonso Alonso, que presidió uno de los homenajes más emotivos de los que se han dedicado esta semana al recuerdo de Miguel Ángel Blanco, asesinado por ETA hace 20

años, porque se le recordó por su partido, en su pueblo, Ermua, y con la presencia de su madre, Consuelo, y de su hermana Mari Mar, visiblemente emocionada.

Ante ellas, Alonso rememoró ese espíritu de Ermua, que fue el principio del final de ETA, para pedir la misma unidad ahora para luchar contra «el odio que va unido al proyecto de ETA, todavía instalado en

nuestras calles, en el Parlamento Vasco» de la mano de EH Bildu, dijo el líder popular.

Muy duro con la coalición abertzale por no haber secundado mociones de condena al asesinato de Blanco y por no haber condenado nunca abiertamente la violencia de ETA, Alonso señaló que «es difícil mirar atrás para aquellos que siempre han mirado para otro lado, o

sólo nos miraban por detrás, para pegarnos un tiro en la nuca». «Aquellos que sólo están esperando a que acabe esta semana para volver a plantear sus exigencias sobre los presos». Y criticó a los partidos que ahora, «por cálculo político» quieren abrirle las puertas «al brazo político de ETA», «por si alguna vez necesitan de sus votos», señaló en clara alusión al PSE y al

PNV. En este sentido, rechazó que se baje la exigencia moral a EH Bildu o a Sortu, «no es aceptable».

En la misma línea de Alonso, Mari Mar Blanco, que se emocionó en más de una ocasión durante su intervención, «este es el momento más duro de los últimos años», confesó— pidió la misma unidad que se vivió en aquellos días en Ermua para «ganar el relato basado en la memoria, en la dignidad y la justicia». «Saben que han sido derrotados por el Estado de Derecho

### «PRESOS SÍ, MIGUEL ÁNGEL NO»

**PNV y PSE.** Alfonso Alonso se refirió también al hecho de que PNV y PSE no hayan secundado mociones en recuerdo de Miguel Ángel Blanco. Por ejemplo, ambos partidos se abstuvieron en el Ayuntamiento de Lasarte, donde apareció el edil gravemente herido. Recordó, sin embargo, que esos mismos partidos «corren a firmar mociones a favor de los presos»

pero quieren ganar un relato de conflicto, de bandos enfrentados, como si las víctimas hubieran estado en un bando y también hubieran asesinado», señaló la hermana de Miguel Ángel Blanco.

Frente a ello, abogó por un relato de «vencedores y vencidos» y coincidió con la presidenta del PP de Bizkaia, Raquel González, en que ahora es necesario ganar la «batalla del relato» para que las nuevas generaciones conozcan lo que sucedió.

Durante el acto político y tras una ofrenda floral se visionó un montaje de vídeo con algunos de los momentos vividos durante el secuestro de Miguel Ángel Blanco y tras su asesinato, y un grupo musical interpretó un tema en su recuerdo.

## Cuestionada la versión policial del 'caso Pinto'

El investigador admite «errores» en su informe en el que negó que la doctora hubiera sido agredida

**FERNANDO LÁZARO** MADRID La juez de instrucción número 39 de Madrid impulsó ayer las diligencias judiciales sobre el caso López Madrid, en el que el empresario está siendo investigado por un presunto acoso a la doctora Elisa Pinto. Compareció el inspector de la Policía Carba, quien remitió informes al juzgado en los que se ponía en duda

las denuncias de la doctora y se apuntaba que no sufrió agresiones. En este sumario se investiga dos apuñalamientos a la doctora, quien identificó al comisario Villarejo como el autor de uno de ellos.

El inspector se ratificó en sus conclusiones, pero tuvo que admitir y corregir sobre la marcha algunas deficiencias en sus datos. Así, indicó

que recurrió a la unidad de análisis de comportamiento, «una unidad muy especializada», para que le realizaran un perfil de Pinto, un informe negativo sobre la doctora. Admitió que el análisis lo realizó su mujer—que llevaba en el Cuerpo un año y medio— con sus indicaciones. Explicó que fue comisionado para investigar la denuncia que presentó la doctora en la secretaría de Estado de Seguridad. Posteriormente, el oficio del juzgado 26 donde se recibió esta denuncia le indicó que investigara la relación de López Madrid con altos cargos de la Policía.

Ayer, reconoció que en sus pesquisas no realizó ni una cosa ni la otra y se dedicó a investigar a la doctora. Compareció ante la juez después de que varios testigos

cuestionaran su versión y avalaran las agresiones. El inspector reconoció que en sus informes había datos erróneos sobre el día de la agresión. Sobre todo, cuando señaló que ese día no se vio por la zona ningún coche parecido al de la doctora y que las cámaras no lo habían registrado. Sin embargo, las imágenes que están en el sumario corroboran que el vehículo sí pasó por la zona. Carba admitió su error durante su declaración.

Asimismo, también reconoció que no se ajustaba a la realidad su informe cuando indicó que la doctora había subido a casa para limpiarse las heridas, aspecto que fue negado por los testigos sanitarios posteriormente. Carba indicó que se había «fiado» de las diligencias policiales porque

por su «dilatada experiencia» sabe que los policías no mienten. También compareció López Madrid en calidad de investigado. Negó haber acosado a la doctora y aseguró que él era la víctima.

Después prestó declaración P. R., amiga de la doctora, quien explicó las conversaciones que mantuvo con Elisa Pinto durante la época en la que se presume que era acosada por López Madrid. Esta testigo explicó cómo Pinto tenía angustia y miedo. Aseguró que la doctora estaba convencida de que la iban a matar.

En la declaración pusieron grabaciones entre esta testigo y la doctora donde Pinto le trasladaba su convicción o de que López Madrid se había vuelto «loco» y de que la iban a matar.